

## **BAB III**

### **METODE PENELITIAN**

Metode penelitian berisi penjelasan mengenai jenis dan metode yang digunakan dalam penelitian ini. Selain itu juga berisi tentang subjek dan objek penelitian, data serta sumber data, juga teknik pengumpulan dan analisis data.

#### **A. Jenis dan Metode Penelitian**

Dalam dunia keilmuan, metode erat kaitannya dengan sistem dan menyangkut cara kerja agar dapat memahami objek yang menjadi sasaran ilmu yang bersangkutan. Metode ialah cara yang digunakan untuk mendalami objek studi tersebut. Perlu diketahui bahwa suatu metode ditentukan dengan memperhitungkan kesesuaiannya dengan objek studi. Objek menjadi penentu yang digunakan dan bukan sebaliknya. Metode yang digunakan dalam penelitian ini ialah metode penelitian kualitatif. Penelitian kualitatif berkembang sebagai sebuah metode penelitian dalam konteks permasalahan mengenai fenomena sosial, budaya dan tingkah laku manusia. Salah satu karakteristik dari penelitian kualitatif ialah mengkaji fenomena-fenomena sosial dan budaya yang terjadi secara wajar, bukan dalam kondisi yang terkendali atau laboratoris sifatnya.<sup>1</sup>

Penelitian kualitatif menghasilkan data deskriptif dalam bentuk kata-kata tertulis atau lisan dari subjek penelitian. Menurut sifat permasalahannya, penelitian

---

<sup>1</sup> Hardani dan dkk, *Metode Penelitian Kualitatif & Kuantitatif*, 1st ed. (Yogyakarta: Pustaka Ilmu, 2020), 13–17.

ini juga termasuk penelitian deskriptif, yakni penelitian yang berusaha memberikan gambaran secara sistematis dan cermat terhadap fakta-fakta aktual dan sifat-sifat populasi tertentu. Berdasarkan jenis data beserta cara pengolahannya, penelitian ini merupakan penelitian lapangan (*field research*). Yaitu informasi yang digunakan dalam penelitian ini didapat dari sasaran penelitian yang kemudian disebut responden dan informan melalui instrumen pengumpulan data seperti angket, observasi, wawancara dan sebagainya.<sup>2</sup>

## **B. Subjek dan Objek Penelitian**

Subjek penelitian erat hubungannya dengan di mana sumber data penelitian diperoleh. Pada penelitian kualitatif, secara khusus jika subjek berupa orang maka disebut dengan istilah informan atau responden. Dalam penelitian ini, penulis menggunakan teknik *random sampling* untuk mengambil sampel dari populasi. Teknik ini mengambil sampel secara acak dengan memberi kesempatan yang sama kepada setiap individu dalam suatu populasi.<sup>3</sup> Responden pada penelitian ini ialah mahasiswa Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2020 UIN Antasari Banjarmasin. Populasi seluruh mahasiswa Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2020 berjumlah 107 orang. Kemudian sampel yang digunakan dari jumlah seluruh mahasiswa Prodi IAT angkatan 2020 berjumlah 21 orang. Selanjutnya adapun objek penelitian ini berupa pemahaman secara umum mahasiswa Prodi IAT angkatan 2020 UIN Antasari Banjarmasin tentang Surah al-Hujurât. Selain pemahaman secara umum, objek dari penelitian ini juga pemahaman mahasiswa

---

<sup>2</sup> Rahmadi, *Pengantar Metodologi Penelitian* (Banjarmasin: Antasari Press, 2011), 13–15.

<sup>3</sup> Rahmadi 60–62.

secara lebih khusus pada Surah al-Hujurât ayat 13 terkait kandungan ayat ini dan pemahaman mahasiswa terhadap makna *ta'âruf* pada ayat ini.

### **C. Data dan Sumber Data**

Data pada penelitian ini berupa pemahaman mahasiswa Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2020 tentang Surah al-Hujurât secara umum, kemudian pemahaman mahasiswa terhadap kandungan Q.S. al-Hujurât pada ayat 13 serta pemahaman mahasiswa tentang makna *ta'âruf* pada ayat tersebut. Dan untuk sumber data diperoleh dari mahasiswa Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2020. Selain mahasiswa, data juga didapat dari bahan bacaan berupa al-Qur'an, hadis, buku-buku maupun jurnal yang berkaitan dengan penelitian.

### **D. Teknik Pengumpulan Data**

Salah satu bagian terpenting dalam penelitian ialah teknik yang digunakan untuk mengumpulkan data. Pada penelitian ini teknik yang digunakan penulis yaitu sebagai berikut:

#### *1. Interview (wawancara)*

Penulis melakukan wawancara terhadap mahasiswa Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir angkatan 2020. Wawancara yang dilakukan berupa wawancara tidak terstruktur yaitu wawancara yang dilakukan peneliti terhadap subjek penelitian secara bebas, hanya memakai pedoman berupa garis besar masalah

penelitian yang sedang diteliti.<sup>4</sup> Metode yang dilakukan saat wawancara ialah tanya jawab secara tatap muka maupun melalui *voice note* dan *chat whatsapp*.

## 2. Dokumentasi

Dokumentasi diartikan mencari data tentang hal-hal berupa catatan, transkrip, buku-buku, surat kabar, majalah, prasasti, notulen rapat dan sebagainya.<sup>5</sup> Beberapa data dalam penelitian ini mengutip dari buku dan catatan yang terkait dengan profil dari Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir. Selain itu dalam penelitian itu juga melampirkan beberapa dokumentasi foto yang berkaitan dengan penelitian ini.

## E. Teknik Analisis Data

Analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara terstruktur data yang telah diperoleh dari hasil wawancara serta dokumentasi dengan mengelompokkan data ke dalam beberapa kategori, menjabarkan ke dalam unit-unit, melakukan sistesa, menyusun pola, memilih yang penting dan akan dipelajari, membuat kesimpulan agar mudah dipahami. Berikut merupakan metode yang digunakan dalam menganalisis data yaitu sebagai berikut:

### 1. Reduksi Data (*Data Reduction*)

Reduksi data ialah proses pemilihan, pemusatan perhatian pada penyederhanaan, pengabstrakan dan transformasi data yang muncul dari catatan-catatan lapangan. Reduksi data merupakan bagian dari analisis yang berperan untuk

---

<sup>4</sup> Syafrida Hafni Sahir, *Metodologi Penelitian*, 1st ed. (Yogyakarta: KBM INDONESIA, 2021), 29.

<sup>5</sup> Zuchri Abdussamad, *Metode Penelitian Kualitatif*, 1st ed. (Makassar: CV. Syakir Media Press, 2021), 149.

menajamkan, mengarahkan, menggolongkan, membuang yang tidak perlu, dan mengatur data sedemikian rupa sehingga dapat ditarik kesimpulan.

## 2. Penyajian Data (*Data Display*)

Maksud dari penyajian di sini ialah sekumpulan informasi tersusun dan memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan dan pengambilan tindakan.

## 3. Penarikan Kesimpulan

Simpulan adalah inti dari temuan penelitian yang menggambarkan pendapat-pendapat akhir berdasarkan uraian-uraian sebelumnya atau keputusan yang didapatkan berdasarkan metode berpikir induktif atau deduktif.<sup>6</sup> Kesimpulan pada penelitian ini didapat setelah melakukan analisis terhadap data yang ada di lapangan juga melihat dari berbagai referensi yang telah dipaparkan dan kitab-kitab tafsir yang berkaitan dengan penelitian.

---

<sup>6</sup> Hardani dan dkk *Metode Penelitian Kualitatif & Kuantitatif*, 163–71.